

ISSN 2007-1620

# Humanitas

Universidad Autónoma de Nuevo León  
Anuario del Centro de Estudios Humanísticos

Año 46, Núm. 46, Vol. I  
Enero-Diciembre 2019

*Filosofía*



UANL®

# PRESENTACIÓN

José Luis Cisneros Arellano

EL PRESENTE NÚMERO DEL ANUARIO HUMANITAS del año 2019 ha sido el producto de un esfuerzo agradable. Leer con ojo crítico y distancia axiológica siempre ha sido una tarea enriquecedora, sobre todo cuando aquello que se lee está constituido por ejercicios de reflexión, argumentación y exposición de investigaciones y pensamientos filosóficos pertinentes. En ese sentido, la diversidad de contenidos y estilos que ahora se presentan permite reconocer la riqueza filosófica de las posturas que se debaten, se elucidan y se comunican académicamente. Quienes lean los artículos aquí recuperados y organizados podrán percibir que el espectro filosófico permite siempre nutrir la inquietud de las preguntas de autores y autoras que han colaborado; no sólo eso, también les permitirá repasar algunos tópicos de importancia para la historia de la filosofía.

El primer artículo, por ejemplo, titulado “Fenomenología ampliada Merleau-Ponty y Luis Villoro” retoma la reflexión en torno al filosofar fenomenológico sobre la experiencia, y lo existencial, sobre todo a partir de las diferencias y similitudes entre estos dos filósofos. Los temas que están involucrados, como aquello que gira en torno a lo histórico-cultural, así como a la otredad –relevante para ambos–, son oportunidades que ambos tienen para distanciarse de Edmund Husserl, tal y como señala el autor.

En el segundo artículo titulado “Sobre la filosofía mexicana, por ejemplo”, hace hincapié en la falsa dicotomía entre el universalismo abstracto y el particularismo cultural, así como los recursos positivos y negativos. El autor propone una alternativa genuina a partir del develamiento de que la falsedad de las anteriores radica en que no pueden abordarse desde una epistemología fija, sino de un criterio que se mueva con mayor

fluidez, es decir, razones. Para el autor, unas cierran el debate, las arrogantes, y otras que son aquellas que abren puertas y caminos, porosas, podría decirse.

El tercer artículo se llama “Del hombre y el tiempo interiores”, que aborda el tema del tiempo en Martin Heidegger, así como la idea de hombre en Miguel de Unamuno. La comparación entre estos dos pensadores es inevitable, sobre todo en torno a la noción de hombre a partir de las realidades interiores y exteriores en vínculo con el tiempo.

Un cuarto artículo, “El miedo a la muerte a través del tiempo”, busca comprar épocas históricas, dos en particular, que han prestado mayor atención a la muerte, desde el miedo, desde su condición fundamental y constituyente del ser humano. El análisis del rito fúnebre es esencial para ello, pues se vinculan necesariamente con las dinámicas sociales y simbólicas desde la edad media (primera época a comparar), con periodo actual. Para ello se acude a autores como Philippe Aries, Vladimir Jankelevitch y Thomas Vincent Louis, principalmente.

En el artículo quinto titulado “Lo trágico en el mundo heleno”, se retoma el tema que F. Nietzsche abordó al estudiar el origen de la tragedia. Además de repasar un acercamiento a la tesis clásica en torno a la genealogía de la tragedia, también se le piensa como acontecimiento trágico de la vida misma.

El sexto artículo “Hacia la comprensión del exvoto”, señala el papel de lo religioso en lo popular y lo sagrado, principalmente vinculado con la historia de las mentalidades. En ese sentido, se ofrecen argumentos para comprender el agradecimiento en torno al milagro principalmente como fenómeno de pensamiento que da sentido, es decir, ideológico, pero explícito, transparente.

El artículo séptimo se titula “La filosofía hedonista de Epicuro y su lugar en el *ethos* posmoderno”, que repasa las propuestas filosóficas de este filósofo de la época clásica. Dicha revista se hace a la luz de la sociedad posmoderna de Occidente como un modo de repensarla, de identificar los significados que

la conforman, sobre todo relacionado con la manipulación de las masas y su desterritorialización.

Un penúltimo artículo, titulado “Respuesta de Santo Tomás a la cuestión de la unicidad del intelecto en el Opúsculo *De unitate intellectus*, NN. 83-94”, que pondera la reflexión que Tomás de Aquino hace de las propuestas de Averroes en torno a las relaciones entre fe y razón que permiten explicar la existencia de un alma racional para todo ser humano. Es precisamente en citado opúsculo en donde el aquinate se detiene para analizar las tesis ahí contenidas.

Por último, el artículo “La lógica como herramienta para las competencias del pensamiento crítico”, se exponen los resultados de la exploración que se hace en el ambiente universitario en torno al domino de la lógica. A partir de un cuestionario aplicado al azar, los resultados que arroja permiten hacer una reflexión sobre la posibilidad de que quienes lo contestaron, representan un porcentaje de estudiantes que incurren en falacias argumentativas, más que en inferencias validadas por la lógica. Esto pone el acento sobre la necesidad de repensar con urgencia la incorporación de la asignatura de lógica en más niveles educativos.

Sin duda el lector o la lectora que se acerquen a este número de Humanitas encontrará material para argumentar sus propias investigaciones, así como puntos de vista y tesis pertinentes para la consolidación de sus propios criterios académicos. Le invitamos a que lo lea todo y se acerque a la tarea de seguir investigando en el ámbito de la filosofía, y las humanidades en general.